



## OBITUARIO

# L. Rafael Moreno G.

(28/nov/1931- 7/mar/2021)

Luis Rafael Moreno González nació en 1931. Médico cirujano por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se especializó en ciencias forenses y criminalística, disciplina de la cual fue pionero en el país y divulgador constante,<sup>1</sup> como se advierte de los 15 libros y más de 75 artículos que publicó, así como de las innumerables conferencias impartidas en universidades y foros nacionales. En total, dedicó 56 años al ejercicio profesional en materia de criminalística y disciplinas afines.<sup>2</sup>

Brilló como investigador e innovador; incorporó avances en laboratorios de grafoscopia y polígrafo, genética forense, odontología legal, antropología física, microscopía electrónica, fotografía de alta definición e inventario de fármacos, entre muchos otros.<sup>3</sup> En 1970 asumió la Dirección de Servicios Periciales de la entonces Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, y demostró sus dotes de modernizador de procedimientos periciales; por ejemplo, a la sazón todavía se aplicaba

---

<sup>1</sup> Alemán Velasco, M. (2021). "In Memoriam del Dr. Rafael Moreno González". En <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/miguel-aleman-velasco/memoriám-del-dr-rafael-moreno-gonzalez>. Consultado el 13 de abril de 2021

<sup>2</sup> "Rafael Moreno González. *In Memoriam*". En <https://www.revistaabogacia.com/rafael-moreno-gonzalez/>. Consultado el 13 de abril de 2021

<sup>3</sup> Alemán Velasco, M., *loc. cit.*

la “prueba de la parafina” en las investigaciones sobre disparo de armas de fuego; Moreno González desechó esa prueba y la sustituyó por métodos modernos, con lo cual impulsó el desarrollo de la criminalística.<sup>4</sup> Es de notar que fue el encargado del dictamen pericial del asesinato de Luis Donaldo Colosio.<sup>5</sup>

Por otra parte, propugnó la importancia de conocer el desarrollo histórico de la criminalística, así como su objeto de estudio, sus fines y su utilidad. Asimismo, introdujo el método científico en la investigación de campo, acierto que fomentó la objetividad en las intervenciones periciales. No menos relevante fue que alentara el aprendizaje de la criminalística más allá de la ciencia, para acercarla a temas como la cultura y las artes, especialmente la literatura, que lo movió a analizar las aportaciones de Arthur Conan Doyle y Edgar Allan Poe a la materia.<sup>6</sup>

En el ámbito académico, fungió como profesor de medicina forense, criminalística y criminología en la Facultad de Derecho de la UNAM. En 1976, al alimón con Celestino Porte Petit, fundó el Instituto Nacional de Ciencias Penales (INACIPE), del cual fue director adjunto (labor que el INACIPE le reconoció en 1981), profesor de criminalística, investigador emérito (desde 2010) y, a partir de 2003, doctor *honoris causa*. Cabe agregar que, en 2009, el instituto denominó “Dr. L. Rafael Moreno González” a su Laboratorio de Criminalística.

Su bibliografía fue ingente. Entre sus libros fundamentales destacan *Ensayos criminológicos y criminalísticos* (1971), *El método científico y la investigación criminalística* (1974), *Metodología e investigación científica* (1979), *La investigación científica* (1986), *Balística forense* (1990), *Notas de un criminalista* (1996), *Introducción a la criminalística* (2006) y *Los indicios biológicos del delito* (2007). Por lo demás, publicó más de cien artículos en revistas especializadas.

Por lo que hace a reconocimientos, se hizo acreedor a una cantidad copiosa, a la que se alude acto seguido de manera enunciativa. La Sociedad Mexicana de Criminología le otorgó la Medalla al Mérito Criminológico “Alfonso Quiroz Cuarón”; a su vez, la Procuraduría General de Justicia de Tlaxcala le hizo un reconocimiento por 20 años de labor científica en el campo de la criminalística (1980); la UNAM lo reconoció con las “Palmas Académicas” por 25 años de labor docente (1988), y la PGJDF por 30 años de servicios (1990); otras

---

<sup>4</sup> “Rafael Moreno González. *In Memoriam*”, *loc. cit.*

<sup>5</sup> Alemán Velasco, M., *loc. cit.*

<sup>6</sup> Lázaro Ruiz, E. (2021). “*Laudatio ad perpetuam memoriam* del Dr. L. Rafael Moreno González”. En <https://drive.google.com/file/d/1DjsnoDYEPi2nu64hvfUbaMmmLSPb4on5/view>. Consultado el 13 de abril de 2021

instituciones que lo honraron fueron el extinto Departamento del Distrito Federal (1992) y el Instituto de Ciencias Forenses y Periciales de Puebla (1998).

Fue miembro fundador, expresidente y presidente honorario vitalicio de la Academia Mexicana de Criminalística; académico de número de la Academia Mexicana de Ciencias Penales; miembro de la American Academy of Forensic Sciences, de la Association of Firearm and Tool Mark Examiners, de la Asociación Panamericana de Ciencias Forenses y del Instituto Mexicano de Cultura. Adicionalmente, se desempeñó como vicepresidente honorario del capítulo mexicano de la Asociación Latinoamericana de Medicina Legal y Deontología Médica e Iberoamericana de Ciencias Forenses.<sup>7</sup>

Falleció el 7 de marzo de 2021. En una elegía publicada en *El Universal*, Miguel Alemán Velasco apuntó: “En su nombre y su memoria se habrán de conservar sus peritajes como referentes obligados que dieron evidencias contundentes en la lucha permanente en la investigación de los delitos y la impartición de justicia.”<sup>8</sup>

Sergio Alonso Rodríguez<sup>9</sup>

---

<sup>7</sup> “Dr. L. Rafael Moreno González. Síntesis curricular”. En <https://www.inacipe.gob.mx/assets/docs/investigacion/claustro/Rafael-Moreno-Gonzalez-INACIPE.pdf>. Consultado el 13 de abril de 2021.

<sup>8</sup> Alemán Velasco, M., *loc. cit.*

<sup>9</sup> Instituto Nacional de Ciencias Penales.

